



Agroecología urbana para la defensa del territorio: experiencia del Huerto Comunitario Tlacuache Huentitán - México

Mayra Anahi Fregoso Corona¹; Jaasiel Isai Ortiz Razo²

Resumen: Desde el nacimiento del Huerto Comunitario Tlacuache Huentitán (HCTH) el 23 de septiembre del 2017, surgimos como proyecto vecinal impulsado por jóvenes, basados en la agroecología, para la ocupación social de espacios comunes y la defensa del Parque Natural Huentitán sin afiliación o simpatía partidista. Creemos que la juventud está envuelta en un proceso en el que es necesario la reapropiación de los espacios públicos para promover la agroecología y la organización colectiva, la cultura de paz y propiciar o dirigir espacios para estilos de vida saludable para todas las edades en contextos urbanos.

Palabras clave: Agroecología urbana; Defensa del territorio; Comunidad; IAP.

Antecedentes

En la Zona Metropolitana de Guadalajara (ZMG), en México, existe un proceso de defensa de los bienes comunes, la preservación de las áreas naturales y la vida comunitaria, amenazados por el crecimiento urbano. En este contexto, en el 2014 nace el Movimiento Social de Huentitán (MSH), un proceso organizativo de vecinxs de colonias en el norte de la ZMG, llamadas Huentitán el Bajo, Huentitán el alto y Lomas del paraíso, promoviendo la defensa del Parque Mirador Independencia, Parque Natural Huentitán, Predio ICONIA³, la Barranca de Huentitán, entre otros espacios naturales ante el embate de desarrollos inmobiliarios (Meza, 2016).

A manera de antecedente, los asentamientos en Huentitán datan desde hace más de 200 años, con una amplia historia cultural y de ocupación del territorio, así como reserva de

¹ Licenciada en Nutrición por la Universidad de Guadalajara, especialidad en Nutrición Comunitaria, participante del Huerto Comunitario Tlacuache Huentitán.

² Licenciado en Gestión y Economía Ambiental por la Universidad de Guadalajara, especialidad en Sustentabilidad del Desarrollo, participante en el Huerto Comunitario Tlacuache Huentitán.

³ Recientemente recuperado y renombrado “Parque Resistencia Huentitán”



espacio natural colindando con la Barranca de Huentitán, y los cauces del río Santiago y río Verde, sin embargo, con el paso de los años y el crecimiento acelerado de la urbe, los conflictos socio-ambientales se vieron acrecentados en esta zona, temas como desarrollo sostenible, el cambio climático, la degradación ambiental, el uso de suelo y las especies en peligro de extinción se encuentran instalados en agendas públicas y privadas, sin embargo, las estrategias planteadas para contrarrestar los efectos negativos y maximizar los positivos siguen siendo débiles (Enríquez-Villalobos, 2017). Por tales amenazas de despojo, en un aspecto territorial el 23 de septiembre del 2017 nació el Huerto Comunitario Tlacuache Huentitán (HCTH) como un proyecto de ocupación comunitaria/social, un colectivo autónomo impulsado por jóvenes vecinxs del parque, sin fines de lucro y sin afinidad partidista y/o electoral dentro del Parque Natural Huentitán.

Desde el HCTH promovemos la defensa de la vida, la biodiversidad, la naturaleza y el territorio, porque en el caminar entendimos que la agroecología se adentra en un contexto urbano, esto ha significado un proceso de deconstrucción del pensamiento profesional, para entender y construir una pedagogía popular a la cual la nombramos “Cacho de Tierra”. En torno a la agroecología, formamos un ideal colectivo de recuperación de saberes agrícolas, de ocupación y restauración de espacios públicos, áreas verdes y naturales (Pronunciamiento-HCTH, 2020).

Motivados y convencidos de la causa del MSH, a pesar la complejidad, diversidad de actores, ideales e intereses, el 29 de marzo del 2021 como Colectivo Tlacuache⁴, participamos en la toma del Parque Resistencia Huentitán, un espacio de 13 hectáreas sujeto a cambio de uso de suelo para justificar la construcción de un complejo de edificios verticales. Entre los argumentos que empleamos lxs del contingente social, fue que el predio forma parte de expropiación federal (DOF: 09/06/1983), un instrumento público del ejercido por el Estado al ejido de Huentitán El Bajo, objetivo de dicha expropiación fue la recuperación ecológica de la ciudad de Guadalajara. Además, este predio forma parte de la Unidad de Gestión

⁴ El Colectivo Tlacuache, se deriva del Huerto Comunitario Tlacuache Huentitan, es mayormente impulsado por esfuerzos de jóvenes, que realizan proyectos que convocan a jóvenes de otras colonias para hacer voluntariado.



Ambiental-209 (UGA-209), este instrumento de ordenamiento territorial tiene por como política ambiental de conservación y preservación ecológica, usos de suelo permitidos de agricultura y recreacional (POET-Jalisco)⁵.



Por lo tanto, el MSH propone como área de amortiguamiento de la barranca del río Santiago y río Verde, declarada como Área Natural Protegida en el 2016 (Pronunciamento del HCTH, 29 de marzo 2021). En el mapa (imagen 1) se muestran los espacios defendidos, las amenazas territoriales por los proyectos de urbanización y los instrumentos de ordenamiento territorial.

Descripción de la Experiencia

Con motivo de promover la ocupación social y comunitaria, y aportar a la reconstrucción del tejido social de Huentitán, el Huerto Comunitario Tlacuache Huentitán (HCTH) realizó una serie de actividades en el Parque Natural Huentitán, Parque Resistencia Huentitán, Parque Mirador Independencia, Huerto Escolar y Comunitario, y la Barranca de Huentitán, todas

⁵ Programa de Ordenamiento Ecológico del Territorio del Estado de Jalisco



ellas provenientes desde el enfoque de la agroecología y la permacultura. Basándonos en la Investigación Acción Participativa (IAP), orientamos la práctica transformadora y el cambio social, así como la intervención de lxs ciudadanxs en la toma de decisiones respecto al manejo de los recursos y las acciones para describir el impacto en el desarrollo de sus comunidades. Muchas de las actividades realizadas en el año 2021, fueron basadas en los objetivos planteados en el año 2020 en nuestro primer pronunciamiento como HCTH, estos son:

- Hacer comunidad por medio de la ocupación y gestión de nuestro espacio público para reconstruir el tejido social local.
- Construir un espacio de experimentación agroecológica para la producción de alimentos.
- Cultivar conciencia sobre nuestra relación con la naturaleza.
- Rescatar tradiciones y costumbres de los pueblos originarios.
- Restaurar el ecosistema y la memoria paisajista de la Barranca.
- Facilitar procesos de aprendizaje a través de talleres, cursos, tequios, eventos comunitarios y encuentros de iniciativas y experiencias.

(Pronunciamiento-HCTH, 2020)



En el Parque Natural Huentitán la experiencia vecinal en torno a la presencia del huerto comunitario trajo consigo fuerza a los movimientos sociales de la colonia y toda la ZMG, se formaron encuentros recurrentes de vecinos organizados para la recuperación de los espacios públicos amenazados por construcciones inmobiliarias. El 29 de marzo de 2021, en conjunto con otras organizaciones sociales, el Colectivo Tlacuache se unió a la toma de predio que se nombró Parque



Imagen 2. Participantes del Colectivo Tlacuache en la toma del Parque Resistencia Huentitán

Resistencia Huentitán, con esperanza y organizados durante 4 meses se trabajó en la visibilización de las problemáticas ambientales y sociales del despojo de espacios de conservación ambiental y de salud para toda la población de la ZMG; en agosto de este mismo año autoridades del municipio dieron la orden de desalojarnos del espacio con demandas de invasión a un espacio privado, recurriendo con la fuerza y amedrentando a los jóvenes y vecinos, esfuerzos de todos en recuperar un espacio donde se habían sembrado cerca de 1000 árboles nativos, creado un huerto agroecológico y creando comunidad, actualmente sumamos los esfuerzos desde afuera, con más organizaciones y en la comunidad. Parte fundamental del movimiento social, han sido las alianzas y el tejido de comunidades que promueven la agroecología en la ciudad, durante una crisis de salud como lo es la pandemia por COVID19 iniciada en marzo de 2020, que afectó las relaciones humanas con espacios de libre acceso.



Consideramos que los efectos del confinamiento en la vida cotidiana es un reflejo del colapso del sistema, debido a ese panorama se estableció una actividad llamada: “En tiempos de pandemia, hagamos milpa”, guiada por un tequio, es decir, una tradición campesina donde hacemos trabajo el colectivo para el bien común, sembramos milpa de temporada conformada por maíz, frijol, calabaza y otros cultivos complementarios, y hizo un llamado vecinal, porque estamos convencidos de que la mejor manera de gestionar los espacios públicos es desde la comunidad (Pronunciamento-HCTH, 2020).

Relatos y debates

Como jóvenes ante un despojo de la ciudad, de los espacios donde una vez la comunidad estaba activa, unida y era parte de una organización social, de ciertas prácticas alimentarias y de actividades culturales, no entendíamos por qué situaciones capitalistas estaban atacando con más fuerza, pero si comprendemos que la organización es clave para fortalecer a la comunidad generar espacios libres y con personas libres.

Ya una vez con diversos conocimientos de las problemáticas, iniciamos procesos de unión en la comunidad, destacando la práctica agroecológica como una manera de reconectar con la tierra, con las raíces de los seres humanos, convivir con otros seres vivos y aprender a vivir en armonía. Durante estos 4 años, hemos hecho huertos, compartiendo e intercambiando experiencias, aprendiendo a sembrar, conocer los ciclos lunares de la siembra y entender el mundo desde otra perspectiva. También, hemos trabajado en propiciar una conciencia ambiental, social y alimentaria con todos los que estamos practicando la agroecología en la ciudad. Cabe mencionar que las problemáticas de salud han crecido en estos últimos años por causas diversas creemos que una de ellas es la disminución de la calidad de los alimentos, proveniente de la desmineralización de alimentos transformados en el proceso industrial, existe un contraste entre desnutrición, sobrepeso y obesidad, es relevante que la raíz de ambas problemáticas de salud sea la desconexión con la tierra, desvínculo con los alimentos y desorganización social en la lucha de una soberanía alimentaria para todos.



Observaciones finales

En un contexto de defensa de los bienes comunes en la ZMG y en Huentitán, ha sido extenso y diverso en prácticas, las movilizaciones sociales, los/as jóvenes que participan en él y adhieren a la agroecología y la permacultura como el medio para cambio social, son semillas de consciencia que germinaron de muchas formas en la urbe. El Colectivo Tlacuache, que nace del HCTH, es liderado en su mayoría por jóvenes autónomos, y representa un cambio construido desde la base comunitaria. Se respira un viento de transformación y reproducción de la vida. Hasta la fecha continúa el proceso comunitario en el Parque Natural Huentitán, en el Huerto Escolar y Comunitario Tlacuache junto con la preparatoria #14.

Agradecimientos

Agradecimientos especiales a los integrantes del Colectivo Tlacuache, a las maestras de la preparatoria #14, a la red de redes de apoyo, Red de Agricultura Urbana de la ZMG, Festival de la Tierra de Guadalajara, Instituto Mexicano de Desarrollo Comunitario (IMDEC), a las colectividades que apoyaron en la toma del Parque Resistencia Huentitán.

Referencias bibliográficas

Enríquez-Villalobos, E. **El territorio como esfera de acción en un conflicto socio-ambiental desde la configuración de discursos.** El caso de estudio: Barranca de Huentitán en Guadalajara, Jalisco, México. 2017. 232 p. Tesis (Maestría en Comunicación de la Ciencia y la Cultura) - Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidente, Jalisco.



Grimaldo-Rodriguez, C. O. **El imaginario urbano sobre un paisaje. La barranca de Huentitán a partir de los procesos de modernización de la segunda mitad del siglo XX en Guadalajara.** 2013. 165 p. Tesis (Maestría de Estudios sobre la Región) - El Colegio de Jalisco, Jalisco.

Meza-Cuevas, A. E. **Trabajo social y movimientos vecinales.** 2016. 123 p. Tesis (Licenciatura en Trabajo Social) - Universidad de Guadalajara, Jalisco.

Pronunciamiento-Huerto Comunitario Tlacuache Huentitán, 2020.

Diario Oficial de la Federación, Código Agrario. 1983. **Solicitud de expropiación de terrenos pertenecientes al poblado denominado Huentitán El Bajo,** ubicado en el Municipio de Guadalajara, Jal.. 09/06/1983.